



UNIVERSIDAD DEL SURESTE

CAMPUS COMITAN

LICENCIATURA DE MEDICINA HUMANA

TEMA: MAPA CONCEPTUAL LA ANTROPOLOGÍA MEDICA
APLICADA EN LA SALUD PÚBLICA .

ALUMNO: KEVIN URIEL TORRES NARVAEZ

MATERIA: ANTROPOLOGÍA

DOCENTE: JORGE LÓPEZ CADENA

SEMESTRE: 1°

GRUPO: D

COMITAN DE DOMINGUES 08 DE NOVIEMBREE 2024

La Interculturalidad como política de salud

Kevin

Hacia una política intercultural en la salud: El concepto de interculturalidad en salud implica reconocer las diferencias culturales en las prácticas y creencias de salud, como el fin de construir un sistema de salud que no excuya ni discrimine. En este sentido, una política de salud intercultural promueve un modelo de atención que no solo busque la "adaptación" de los usuarios a los servicios de salud, sino que haga una verdadera integración de sus prácticas y conocimientos en el proceso de atención.

Una de las objetivos principales es que las comunidades puedan participar activamente en la planificación y ejecución de los programas de salud que las afectan incluyendo sus prácticas de sanación tradicionales y sus percepciones sobre la salud y la enfermedad. Este enfoque es fundamental para reducir las barreras que históricamente han generado una falta de confianza hacia el sistema de salud en comunidades que consideran que sus creencias y conocimientos son menospreciados o ignorados por la medicina institucional.

2. Rol de la secretaría de salud y el marco institucional de la política intercultural

Para materializar la política intercultural, la secretaría de salud ha establecido lineamientos y protocolos que promueven el respeto y la inclusión de las prácticas culturales. El enfoque intercultural es. El enfoque intercultural en salud requiere que los profesionales desarrollen competencias culturales, entendidas como la habilidad para interactuar de manera respetuosa y efectiva con personas de diferentes culturas. Esta formación incluye no solo el aprendizaje de los aspectos técnicos de la medicina, si no también una sensibilización sobre la importancia de la cosmovisión indígena y de otros grupos étnicos en temas de salud.

A través de programas de capacitación, los profesionales de salud aprenden a comunicar y escuchar activamente a los pacientes, comprendiendo sus necesidades y expectativas desde un marco de respeto.

2. La competencia intercultural implica reconocer que los modelos de Salud no debe ser impuestos, si no dialogados, entendiendo que el respeto y la comprensión de la diversidad cultural son elementos clave para una atención integral y efectiva.

Integración de la interculturalidad en el plan nacional de desarrollo y los programas nacionales de la salud.

El Plan Nacional de Desarrollo y los programas sectoriales de Salud (2007-2012 y 2013-2018) han integrado el enfoque intercultural en sus objetivos y sus estrategias para asegurar una prestación de servicios de salud inclusiva y respetuosa. Este enfoque representa un cambio en la forma de ver la salud pública, donde el respeto a la diversidad cultural ya no solo es una cuestión ética, sino una necesidad para lograr una cobertura efectiva y de calidad en el sistema de salud.

Estos planes incluyen objetivos que buscan alinear los servicios de salud a las necesidades culturales de cada comunidad, reconociendo la importancia de la diversidad cultural y promoviendo un diálogo constante en las comunidades para adaptar a los servicios a sus contextos específicos. De esta forma se garantiza que el derecho a la salud sea accesible para todos los grupos, eliminando barreras de exclusión o discriminación que históricamente han afectado a las comunidades indígenas y rurales.

Herramientas interculturales para el fortalecimiento de los servicios de salud.

Para implementar una política intercultural en los servicios de salud el capítulo detalla varias herramientas que facilitan la comunicación y colaboración en las comunidades:

Encuentro interculturales: Son espacios de interacción entre el personal de salud y las comunidades locales, en los que se comparten conocimientos y percepciones sobre la salud y la enfermedad. Estos encuentros no solo permiten que el personal médico entienda mejor las creencias y prácticas de la comunidad, sino que también fortalecen la relación de confianza entre el sistema de salud y sus usuarios.

KEVIN

consultas informadas: Las consultas informadas son fundamentales para que los pacientes puedan tomar decisiones sobre sus tratamientos con pleno conocimiento de sus opciones. Esas consultas se realizan en el idioma y el contexto cultural del paciente, explicando claramente los procedimientos médicos, así como sus beneficios y posibles efectos. Este enfoque permite que los pacientes se sientan valorados y comprendidos mejorando la adhesión al tratamiento y el respeto hacia el sistema de salud.

Asambleas comunitarias: inspiradas en las prácticas de consulta indígena estas asambleas comunitarias permiten que los miembros de la comunidad participen en la toma de decisiones sobre los servicios de salud que recibirán. Estas reuniones promueven la transparencia y fomentan la participación de las comunidades, creando un entorno de corresponsabilidad en la salud pública.

Modelo de Atención Humanizada para mujeres durante el embarazo parto y puerperio.

Este modelo busca una atención humanizada y culturalmente respectuosa para mujeres en proceso de embarazos, parto y puerperio, integrando elementos de la medicina tradicional y respetando las prácticas culturales. Las mujeres pueden dar a luz en posiciones que consideran seguras y cómodas, con el acompañamiento de parteras tradicionales. Si así lo deseante este enfoque de atención respeta la autonomía de las mujeres y permite que el proceso de parto sea más satisfactorio, además de ayudar a reducir la mortalidad materna en comunidades donde el acceso a servicios médicos puede ser limitado.

La integración de estos elementos permite que las mujeres perciban el proceso de parto como una experiencia digna y respetuosa. Promoviendo una relación de confianza y respeto con el sistema de salud. Este modelo de atención para mujeres representa una evolución significativa en la atención médica en zonas rurales, en donde las tradiciones y prácticas de salud locales juegan un papel importante.

Propuesta de hospitales interculturales sustentables - KEV

El modelo de hospitales interculturales sustentables es una propuesta innovadora que buscan combinar la atención médica con prácticas sustentables y respeto por el entorno cultural. Estos hospitales no solo ofrecen servicios de salud, sino también están adaptados a las prácticas y valores de las comunidades. Los hospitales interculturales sustentables se guían por los siguientes principios:

Adaptar los servicios para que las personas se sientan respetadas y bienvenidas, incluyendo la disponibilidad de atención en lenguas indígenas y la incorporación de prácticas tradicionales de sanación.

Saludable para el ambiente: Reducir el impacto ambiental del hospital mediante el uso de energías renovables, la gestión adecuada de residuos y la implementación de prácticas sustentables.

Sustentabilidad económica: promover el uso racional de los recursos y la auto-gestión minimizando costos y la dependencia de suministros externos mediante la integración de prácticas tradicionales y la colaboración con la comunidad.

Este modelo de hospital tiene como objetivo brindar servicios médicos accesibles y de alta calidad, mientras preserva el entorno natural y respeta las prácticas culturales de las comunidades.

Acreditación de unidades de salud interculturales.

Para asegurar que los servicios de salud cumplen con los estándares interculturales, la Secretaría de Salud ha implementado un sistema de acreditación para las unidades de salud. Este proceso certifica que las unidades de salud que operan en comunidades indígenas y rurales cumplen con criterios de respeto e inclusión cultural. La acreditación de estas unidades fomenta la creación de un sistema de salud intercultural en todo el país y proporcionan un modelo a seguir para otras instituciones de salud.

El sistema de acreditación promueve una atención más inclusiva asegurando que las prácticas y creencias que las comunidades Sean valoradas y respetadas.

5 V&N
La acreditación no solo mejora la calidad de los servicios, sino que también establece un estándar de competencia cultural, incentivando a los centros de salud a incorporar prácticas que promueven la interculturalidad y el respeto a la diversidad cultural.

Este resumen nos da a entender como México se ha comprometido a desarrollar una política de salud intercultural que atienda a las necesidades culturales específicas de comunidades indígenas y rurales promoviendo un sistema de salud inclusivo y equitativo.